
■版面設計：伍泳傑

20212021年年11月月2828日日（（星期四星期四））

2021年1月28日（星期四）

2021年1月28日（星期四）

AA2 時代人物

馬浩文馬浩文：：
黑雲壓城當機立斷黑雲壓城當機立斷
集思廣益數據為先集思廣益數據為先

●● 全國政協委員全國政協委員、、
實德環球集團副主實德環球集團副主
席馬浩文席馬浩文

處理危機毅然決然

日前，為控制疫情，佐敦封區。馬浩文對此評論指，這是香港特區
政府拿出決心的第一步。面對公共衞生問題，作為執政者，決不

能夠畏首畏尾左顧右盼，如若總是頭痛醫頭腳痛醫腳，那便永遠控制不
到疫情，更遑論重振經濟。
當然，馬浩文明白港澳兩地有其差異。澳門經濟類別較單一，短期

全面停工、停業雖也艱難，但大家終究能夠齊心協力。而香港不僅經濟
構成更複雜，還有攬炒派搞風搞雨，不得安寧。僅論接種疫苗一事，他
相信澳門的接種率一定遠超香港。但他堅持，當面對全社會的公眾健康
問題，便沒有商量的餘地，更沒有空間討價還價。如果反對派反對接種
疫苗，那就必須定期進行核酸檢測；如若不願通過政府渠道檢測，那就
必須自己掏錢送檢。總而言之，絕不可因為一己之私而危害公眾安全。
馬浩文嚴正表示，西方世界常將不民主、不自由這頂大帽子扣到中

國政府頭上，然而實情是，有些事如若不強勢做，如若危機已然近在眼
前，還不當機立斷反而拖泥帶水，還要走流程走形式，那疫情便收之不
住，仿若美國般爆發。他反問，這樣的處理方式儘管在程序上無可指
摘，但長遠來看，是否更加有損市民的生計、是否更加傷害國家的經
濟、是否更加威脅人民的自由？

博採眾長以臻至善
今年是中國共產黨建黨一百周年。馬浩文認為，黨一直以來的治國
模式，其實絕非武斷和專制，而是內蘊民主。他表示，中國一直是一個
多黨派國家，而在中國共產黨領導下，各政黨、各人民團體、各少數
民族和社會各界的代表，以中國人民政治協商會議作為組織形式，而
經常就國家的大政方針進行民主協商的這種制度，就是政協制度。對

此，馬浩文深有所感。作為全國政協委員，他常常需要通過一份份提
案向國家建言獻策，而他也親眼見證着自己的意見和建議逐步獲得推
進、得到落實。
譬如在粵港澳大灣區的建設過程中，他見到內地網絡數據不能與港

澳分享，就呈交提案建議國家進行甄別，究竟什麼樣的數據會危害國
家安全不應分享，什麼樣的數據又應該互聯互通，幫助走向融合，加
快灣區發展。事情正在往好的方向發展。這兩三年來，他已看到醫療
數據正逐步互通，也因此，香港人、澳門人可以更方便地在灣區使用
醫療設施。
有時不僅是通過提案，馬浩文發現，一些討論，國家也會放在心

裏、努力落實。比如在早期比特幣剛進入中國時，起初中國只表示不承
認，但在一些會議上他提出，如果僅是不承認，那就不能被定性為非
法，反而會有更多人利用這個渠道轉移財富。之後國家聽取了這一建
議，加強了對比特幣的監管，是以截至 2018 年，人民幣參與交易的比
特幣，全球佔比從之前的九成以上降至 1% 不到。
馬浩文強調，由下而上地收集建議，採納不同界別的多元意見，再

最終匯萃為國家政策，正是民主的體現。例如《政府工作報告》，其實
也是從區縣、市、到省再到國家，一級級地向上推，實際參與人數過千
萬。這是真正的民主，真正的以人民為中心。而究其本質，實是以大數
據的方式解決問題。馬浩文認為，這正是中國近年管治成功的重要原
因。利用群體智慧，從全國範圍內收集意見，再通過篩選、研究最終形
成政策再貫徹落實，這是人民當家作主。

利用數據精準匹配
馬浩文認為，中華文化源遠流長，對數據的分析、演繹和使用，其

實一直都烙印在中國人的內心。從風水玄學到紫微斗數，從時辰八字到
天文觀星，無不都是多元化的實踐。而他自己出身金融，在金融市場
上，利用圖表、財報進行分析、計算，更屬尋常。他總結，對於數據的
有效使用，是通往成功的關鍵。
馬浩文非常期望，對於數據平台的建設和使用，能夠得到更多重

視。特別是在人才培訓方面，他期望粵港澳三地政府能協同起來，搭建
平台，以協助人才完成從學校到社會的流動。他表示，粵港澳固然都需
要人才，但需要的是不同人才。如何通過數據完成有效匹配，能夠實現
優勢互補，就得切實研究思量。

例如，香港的經濟重心在於金融，但並非所有香港學生的興趣都在
金融。但那些發自內心喜歡電子工程、機械工程的，很可能在香港找不
到很好的出路。迫於現實，或許只得放棄自己的興趣。但是，如果能夠
建設這樣一個平台，讓整個灣區的企業都能定時更新自己對於人才的需
求，那身處港澳的青年，就能夠找到更多、更好、更適合自己的出路。
大家或許會問，到東莞、佛山和中山有什麼發展出路？可以賺到多少
錢？生活成本又大概是多少？許多青年不知道。不知道就不會去。
因此，馬浩文希望能建立一個統一、公開、由整個大灣區協作的平

台。把在大灣區的不同城市，可以有什麼發展，需要負擔多少生活成
本，都一一列明，讓青年人在諸多選擇之間，自己挑選。他認為這樣的
平台也可以開放給中學生，以幫助他們大學選科，讓他們不至於因為香
港沒有這些機會，就放棄自己的夢想，錯過自己的專長。
數據永遠最真實，馬浩文強調。利用數據，可以使得灣區人才不錯

配，讓合適的人去到合適的位置，讓更多人實現自身夢想。他表示，不
只是灣區，國家這些年來的發展，也都是依靠數據。但並不是說得數據
便能得天下，而是誰能演繹好數據，誰便能得天下。
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疫情給實德環球集團也造成了巨大的經營困難。因為不論是旅遊還
是博彩，都首先面臨疫情的衝擊。現在的生意，比之以往不足三成，
而澳門政府也沒有給到多少補貼。儘管如此，馬浩文表示仍要關照員
工，不裁員，與員工一起面對挑戰。
現時員工每個月會放三日無薪假，具體日期會商討安排。同事也都

清楚公司的經營狀況，需要並肩攜手，共克時艱。與此同時，集團也
在不斷發掘新機會，例如通過淘寶這一網購平台，宣傳與推廣澳門的
特產和手信，以吸引那些暫時未能來到的遊客。馬浩文對未來態度積
極。他相信，在疫苗普遍接種、疫情逐步受控後，隨着通關人數的恢
復，經濟一定會重振。

面對逆境面對逆境 並肩攜手挖掘機遇並肩攜手挖掘機遇

馬浩文相當喜愛中國的傳統文化，例如飲食、藝
術。但這些年來，他看到西方的文化藝術發展一路
暢順，而面對中國文藝，有興趣去學的人卻越來越
少。對此他的結論是，中國的文化藝術，沒有形成
自己的一套考核標準。
比如學鋼琴，可能幾歲就能夠學到八級，但如若
是中國繪畫、中國音樂，可能要等到讀大學才能夠
獲得評級。至於詠春、螳螂這些武術，更是沒有統
一的評判標準，很多時候，只好空講一句「學了多
少年」，就沒有了。
馬浩文認為，有評級、有標準、有評判，才能
更好地推廣一項活動。針對他的這項建議，相關
部門已在進行研究，考慮制定評級機制，以適應
社會需求。
同時，馬浩文認為標準有助正本清源。他有時去
到外國一些唐人街，發現有些中餐雖名為中餐，實
已不是中國菜，而是為適應當地人的需要轉作他
物。中國每年旅外遊客很多，卻都要忍受這樣的中
餐。馬浩文認為，只有建立標準，才能形成統一
性，繼而才可以文化輸出，走向世界各地。而標準
也不意味着一成不變，標準只是基準線，若是大
師，則完全可以完成對標準的超越。
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● 馬浩文（左二）代表港區省級政協委員聯誼會，派發口罩及抗
疫物資給基層家庭。

●馬浩文（右二）代表香港各界文化促進會參會，與中聯辦盧新寧副主任（中）座談。

疫情肆虐之下，各行各業滿目蕭條，全國政協委員、實德環球集團副主席馬浩文經營的博彩業務亦飽受打擊。

此前，澳門特區政府一度關停所有賭場十四日，當其時雖顆粒無收，但雷霆手段卻令到澳門染疫人數迅速清零。

其後嚴防死守，再逐步開放口岸，步調雖緩慢卻穩健，及至元旦，日均通關人數已逾兩萬。對於澳門特區政府所

表現出的果斷、決心與擔當，馬浩文深表贊許。他認為，事關公眾健康，必須手段堅決。 文：張童


